

RESUMEN EJECUTIVO

1RA AUDIENCIA PÚBLICA REGIONAL 2021

Mediante Decreto Regional N. 003-2021-GRU-GR, el Gobierno Regional de Ucayali, dando cumplimiento a lo dispuesto por la Ley N. 27806, ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública, informa a la colectividad de su territorio y del país, los avances y logros alcanzados en el primer semestre del presente ejercicio fiscal.

El contexto regional sigue estando marcado por los impactos de la pandemia de la COVID 19 tanto en la economía del territorio como en la población en general.

El accionar de la gestión gubernamental regional, acorde a las políticas públicas nacionales, ha priorizado dar atención a los servicios básicos que garanticen la salud y vida de la población y actividades que contribuyan a su supervivencia teniendo en cuenta la focalización y optimización de los recursos disponibles enmarcados dentro del Plan Operativo Institucional.

A continuación, se da cuenta de los avances y logros en la gestión gubernamental regional de acuerdo a la siguiente agenda estructurada: Desarrollo Humano e Inclusión social; Oportunidad y Acceso a los Servicios; Estado y Gobernabilidad; Economía, Competitividad y Empleo; Cohesión Territorial e Infraestructura Productiva; Ambiente, Diversidad Biológica y Gestión de Riesgos de Desastres y Comando COVID 19.

La población del departamento de Ucayali al 2021, de acuerdo a las proyecciones del INEI, alberga a una población de 602,400 habitantes, de los cuales pertenecen a los pueblos originarios aproximadamente un 10%. La población rural representa el 19% y la urbana el 81%. El territorio tiene una división política que comprende 17 distritos y 4 provincias. La principal aptitud de sus suelos es forestal con un 77% de la superficie, seguido por los de protección con el 6.1% (Áreas Naturales Protegidas y Áreas de Conservación Regional). En la superficie agropecuaria un 8% es agrícola y tiene como principales cultivos a la palma aceitera, el plátano, el cacao, café, camu camu, cocona, piña. La economía regional contribuye al PBI nacional con el 0.8%¹

I. Desarrollo Humano e Inclusión social

El accionar del Gobierno Regional enfatiza la atención a los pueblos originarios que, en el marco del Plan de Abordaje a la Pandemia ha realizado una serie de actividades programadas en el primer semestre, asistencia humanitaria con canasta básica a 20 comunidades, asistencia técnica en la solución de conflictos territoriales, titulación, formalización de juntas directivas, entre otras. Igualmente, a la población del adulto mayor, personas con discapacidad y niños en estado de abandono, éstos últimos a través de la Aldea San Juan.

En lo que corresponde a Trabajo y Promoción del Empleo, cabe destacar que el INCORE, en el pilar laboral, sitúa al departamento en la novena posición de 25 que ha significado un avance notable tras ocupar el puesto 18 en el año 2020. En el afán de fortalecer la gestión al interior del departamento, se ha cedido un terreno para la construcción de la oficina descentralizada de la Dirección Regional de Trabajo, con sede en Atalaya.

¹ INEI, 2021



II. Oportunidad y Acceso a los Servicios

Servicios de Salud

El continuar viviendo en un contexto de pandemia nos ha conducido a que contemos con los equipos necesarios para enfrentar sus embates. Por este motivo se ha adquirido una planta generadora de oxígeno con una capacidad de producción de 98 balones de 10m³/día que funcionará en el Hospital Amazónico de Yarinacocha. Así también, se amplió la oferta de los servicios de salud mental poniendo en funcionamiento 04 centros comunitarios en los distritos de Callería, Manantay y Yarinacocha.

Ucayali, por las condiciones climáticas de su entorno es endémico en enfermedades metaxénicas tales como el dengue que sumado a la COVID-19 complican la situación sanitaria de la población. En este aspecto, se realizaron acciones de prevención (fumigación) a 38,478 viviendas, lo que ha contribuido a proteger a más de 130,000 habitantes de los distritos de Callería, Yarinacocha y Manantay, y de poblaciones del radio de acción de las Redes de Salud en Padre Abad y Atalaya.

Disminución de la Desnutrición Crónica Infantil (DCI)

A través del proyecto “Mejoramiento de las capacidades nutricionales”, se interviene en la provincia de Purús para contribuir a reducir la Desnutrición Crónica Infantil. El Proyecto consta de 4 componentes: Capacitación a las madres, Implementación con herramientas y semillas a las familias; Capacitación al personal técnico y Control y seguimiento y monitoreo prenatal y CRED².

Servicios de Educación

Las cinco unidades ejecutoras del sector Educación del pliego 462: Gobierno Regional de Ucayali reportan que se han matriculado 190,871 alumnos; se contrataron a 4,213 docentes y se distribuyeron textos escolares a 1,614 instituciones educativas.

En educación intercultural bilingüe (EIB), en convenio con la Universidad Católica Sedes Sapientiae se desarrolla la formación técnico profesional docente que beneficia a 220 ingresantes regulares y 60 becarios. En la misma línea, en convenio con la UNIA, se beneficia a 384 docentes en las carreras de Educación Inicial y Primaria.

En el ámbito rural y urbano, con el Cooperante UNICEF, se interviene en los distritos de Callería y Masisea para promover modelos para la mejora de la Educación Inclusiva, beneficiando a 1,181 niños con discapacidad en 7 instituciones educativas con la participación de 39 docentes y, asimismo, se dotó en 20 centros poblados con Kit básicos de altos parlantes que redundará en beneficio de otros 2,814 estudiantes y 210 docentes. También se realizaron gestiones que contribuyeron a la mejora del servicio de internet satelital en 321 IIEE del ámbito rural y bilingüe, y, se distribuyeron 20,064 tablets, 4,006 de éstas en Atalaya.

Servicios de Agua y Saneamiento

Los centros poblados, San Martín, Soledad, Puerto Firmeza, Nueva Luz de Fátima, Leoncio Prado y Santa Clara en los distritos de Yarinacocha y Manantay recibieron mantenimiento correctivo de 06 sistemas de agua y, en el distrito de Alexander Von Humboldt se mejoró la calidad del agua mediante la donación de una bomba dosificadora de cloro.

² Control de Crecimiento y Desarrollo - CRED



III. Estado y Gobernabilidad

Se prosiguió con las gestiones vinculadas a la Integración Multimodal entre Ucayali y el Estado del Acre (Brasil) ante el Ministerio de Transportes y Comunicaciones y en las Mesas de Trabajo para la apertura de rutas aéreas de transporte de carga y pasajeros; ante el Ministerio de Relaciones Exteriores, para la habilitación de un pase de fronteras en las ciudades de Cruzeiro do Sul y Pucallpa. Gestión para la transferencia de activos e intangibles. – con Alianza Cacao Perú de USAID, para la transferencia de activos y con el MIDAGRI para la ejecución del proyecto: “Creación del Sistema de Riego” en Curimaná; con Earth Innovation Institute para la formulación del Plan Regional de Competitividad al 2030 y el diseño de la Estrategia de Desarrollo Rural Bajo en Emisiones.

Gestión ambiental. – con avances en la delegación de competencias para otorgar la certificación ambiental. De otro lado, se viene implementando el Programa Regional “Soy voluntario ARA” con 15 jornadas realizadas en Callería, Yarinacocha y Atalaya e igualmente, con el Programa EDUCCA que se desarrolla con los gobiernos locales y, el Programa Quincenal “Conexión Ambiental” que cuenta con 08 ediciones y se ha sensibilizado a más de 12 mil personas.

Gestión con la Cooperación Técnica Internacional (CTI). – Se logró la donación por parte de la empresa Venere Import & Export Co. Ltd., de 5 ventiladores artificiales para enfrentar la COVID 19, y fue realizada una capacitación virtual sobre CTI a los 17 gobiernos locales.

Gestión institucional. – Mediante Convenio con la Municipalidad Provincial de Coronel Portillo (MPCP) se otorgaron 2,500 títulos de propiedad para sanear la posesión de predios. La meta establecida es lograr sanear a 25,000 predios. A través de la Dirección Regional de Transportes y Comunicaciones fueron expedidas 2,840 licencias de conducir; se realizaron 02 operativos con la Fiscalía de Prevención del delito con la MPCP y Municipalidad Provincial de Padre Abad para verificar la implementación de las medidas de bioseguridad en los terminales terrestres de Pucallpa y Aguaytía; se emitieron 23 permisos de operación para transporte de pasajeros y carga entre otras acciones. En la función de Planeamiento, fueron elaborados los documentos de gestión como la Memoria Institucional de gestión, Evaluación del POI, Evaluación del PEI, Seguimiento al PDRC al año 2020, y la formulación del POI Multianual 2022-2024. También se viene fortaleciendo el Sistema Regional de Monitoreo y Evaluación. En relación al presupuesto institucional, el Gobierno Regional de Ucayali, ocupa el puesto 7 en el ranking nacional con el 46,68% de ejecución equivalente a 497,6 millones de soles; y en cuanto a proyectos de inversión, ejecuta 105 proyectos que alcanza un Presupuesto Institucional Modificado de 314.2 millones de soles con un 35.7% de ejecución, lo cual nos posiciona en el octavo lugar a nivel nacional.

IV. Economía, Competitividad y Empleo

Son 111 productos de las provincias de Coronel Portillo y Padre Abad los que se fortalecerán con la implementación de los Planes de negocios, los cuales cuentan con cofinanciamiento no reembolsable por S/ 2.1 millones en las cadenas productivas de camu camu, piscicultura, caña de azúcar, cacao, madera, palma aceitera y frutos amazónicos. A través de la Gerencia Regional de Desarrollo Económico se brindó asistencia técnica en Buenas Prácticas de Manufactura (BPM), en prospección de mercados, asesoramiento en certificación de calidad de los productos ucayalinos. Se implementó la Vitrina Regional Comercial “Pruébalo” en el Open Plaza de Pucallpa aglutinando a 36 empresas agroindustriales en 12 cadenas productivas.

La Dirección Regional Agraria de Ucayali viene ejecutando varios proyectos como son, el de yuca y del camu camu. Se fortalecieron a las Agencias Agrarias dotándoles de implementos con tecnología



satelital. Se realizaron ferias agropecuarias, se reactivaron las mesas técnicas y se dotaron de semillas. También se formalizaron 150 predios en los distritos de Manantay, Campo Verde, Nueva Requena y Callería. Fueron otorgados 7 títulos de propiedad a las comunidades indígenas en los distritos de Raymondi, Tahuanía, Callería e Iparía. Se contribuyó con la tecnificación del agro mediante la mecanización de 507 ha. beneficiando a 120 productores.

En las jurisdicciones de Atalaya, distrito de Tahuanía y en Padre Abad se brindó asistencia técnica para mejorar la producción de plátano de alta densidad. Finalmente, se ejecutan con el cofinanciamiento de DEVIDA por S/1.3 millones dos proyectos, el de cacao y el proyecto piscícola. Ambos benefician a 501 agricultores de 21 caseríos y 225 piscicultores de 34 caseríos en la provincia de Padre Abad.

La Dirección de la Producción por su parte fortalece los servicios de control y vigilancia pesquera y acuícola. Así, implementó con botes de madera y motores a 19 comités locales formalizados; dictó 21 cursos sobre normatividad pesquera, preservación y conservación de medio ambiente y realizó 12 operativos en las zonas de pesca y de desembarque. En los distritos de Campo Verde, Neshuya, Curimaná y Von Humboldt se sembraron 30 millares de alevinos.

En la cadena productiva del carbón vegetal, se contribuyó a la creación de la Cooperativa Industrial de Productores de Carbón Vegetal de Ucayali ubicado en el distrito de Manantay y, se avanzó en un 50% con la construcción de 3 hornos.

Se sostiene firmemente la formalización empresarial. En el semestre fueron 610 empresas que se lograron formalizar y se fortalecieron capacidades para la reactivación económica en el contexto COVID 19.

En Turismo, se procedió a brindar asistencia técnica para la mejora de la calidad de los servicios turísticos del City Tour. Así también, se brindaron servicios de capacitación y asesoría empresarial a los artesanos en el distrito de Yarinacocha. En promoción turística se difundió el Carnaval Ucayalino, se organizó el Festival de camu camu y se presentó, “la Ruta del Juane”.

En Energía y Minas.- En el marco del Proyecto masivo de Sistemas Fotovoltáicos (paneles solares) 19 centros poblados fueron priorizados y se empadronaron a 827 beneficiarios. Igualmente, se realizaron las acciones supervisión y fiscalización en materia de seguridad, salud ocupacional y ambiental. Se realizaron intervenciones conjuntas con la Fiscalía para combatir la minería ilegal.

V. Cohesión Territorial e Infraestructura Productiva

Se han desplegado importantes acciones y se tienen las siguientes **obras concluidas**:

- Institución Educativa (IE) caserío Jordán, IE la Perla en Yarinacocha, IE José Faustino Sánchez Carrión, el Instituto de Educación Superior Tecnológico Público de Padre Abad, la IE N°65220-B Yamino en el distrito de Padre Abad.
- Mantenimiento Rutinario Ruta UC-104, desde empalme PE-18C hasta el límite con el departamento de Huánuco.
- Mantenimiento de vías del pasaje Capirona, AA.HH. La Capirona.
- Pool de Maquinarias de Alexander Von Humboldt – Padre Abad.

Obras en ejecución:

- IE Comercio Curiaca del Caco-B-Iparía (59.2% avance);
- IE Integrada N°64999 Mundial-Yarinacocha (42.7% avance);
- IE Primaria N°65161-B – CP de Oventeni – Atalaya (70% avance);



- IE Secundaria Miguel Grau – Divisoria – P.Abad (35.3% avance);
- Hospital Regional de Pucallpa (78.6% avance)
- Centro de salud Campo Verde (41.2% avance)
- Centro de salud Nueva Requena (80% avance)
- Centro de salud Breu – Distrito de Yuruá (56.1% avance)
- Centro de salud Bolognesi – Distrito de Tahuania (93.6% avance)
- Hospital de Atalaya – Distrito de Raymondi (91% avance)
- Mejoramiento del P.S. Bello Horizonte-Distrito de Curimaná/Adquisición de Ambulancia (87.6%)
- Mantenimiento de vías vecinales en el AA.HH. María Luisa Vela de Nitzuma-Manantay (79.9%).
- **Mantenimiento de caminos - Atalaya**
 - 1.Mantenimiento Vía Sapani-Unini-tramos críticos 7 Km.
 - 2.Reposición de Puente de Madera (Misión Unini)/Puente colgante quebrada de Sapani.
 - 3.Acondicionamiento de alcantarillas.
- Pavimentación Interconexión al CP.San José – Yarinacocha (89.9%), modalidad: Obras por Impuestos.
- Pavimentación Camino Departamental Neshuya – Curimaná (71.9% avance).
- Afirmado de vía – Camino vecinal, tramo Km 31-Alto Manantay-Bajo Riego-Mojaral-San Cristobal (34.6% avance).
- Pavimentación y Veredización de 2 km -Barrio El Dorado – Callería (12% avance)
- Camino Vecinal: Catahua- Elenita, 12 Km – Caserío Shiringal Bajo, Irazola – Padre Abad (61.9%)
- Pavimentación, Veredas, Canaletas y Alcantarillas en Av. Las Flores, Av. 7 de Junio y Jr. Túpac Amaru-Bolognesi-Tahuania (10%).
- Construcción de veredas y canaletas en Calles Mohenas, Aerija, Caobas, Cedros, Rivas Araos y Dorian Campos – Atalaya (53% avance)
- Agua Potable y Alcantarillado en San Alejandro, distrito de Irazola-Padre Abad (77.8% avance)
- Agua Potable y Alcantarillado en la C.N. San Francisco de Yarinacocha (21.90% avance)
- Sede Central del Gobierno Regional de Ucayali (23.8% avance).
- **Mantenimiento de Infraestructura en Atalaya:**
 - Oficina de Coordinación – UGEL Atalaya en Bolognesi (100%);
 - Agua Potable-Posta de Salud Chicosa (100%).

Expedientes Técnicos aprobados:

- IE Integral primaria (64026) secundaria – Manantay.
- Pavimentación Jr. Cahuide – Callería.
- Construcción de puente en la Av. Lester Dionisio-Nueva Requena.
- Agua y Desagüe del Jr. Santiago Antúnez de Mayolo-Callería.

VI. Ambiente, Diversidad Biológica y Gestión de Riesgos de Desastres

En gestión del territorio, a través de la Autoridad Regional Ambiental de Ucayali, se emitieron 07 opiniones técnicas para proyectos, programas y trabajos de campo; se categorizaron 02 centros poblados: Jordán (Callería) y Dos de mayo (Curimaná); se elaboró el Mapa de potencialidades de la disposición final de residuos sólidos, y se realiza el proceso de transferencia del terreno del Parque Natural de Pucallpa, de parte del MIDAGRI al Gobierno Regional de Ucayali.



En materia de Fiscalización ambiental, se realizaron 17 supervisiones, se atendieron 36 denuncias ambientales; también se tienen avances en el proceso de aprobación del Sistema Regional de Denuncias Ambientales y en la operativización del Plan Anual del GETRAM Ucayali.

En el marco de las Áreas de Conservación Regional – ACR, se trabajan en varios flancos y niveles, en el ACR Imiría se viene implementando el Plan Maestro destacando las actividades de evaluación pesquera y alindamiento de 4 CC. NN. en alianza con USAID/proyecto PRO Bosques. Con relación a la ACR Comunal Alto Tamaya Abujao-CATA, se presentó el Expediente Técnico al SERNANP y otros documentos para su creación. El ACR Laguna Encantada de Atalaya, se ha celebrado una alianza con la ONG CESAL para la valoración económica de la precitada ACR. Finalmente, el ACR Velo de la Novia, en alianza con el PPS se encuentra en elaboración el expediente técnico.

Se procedió a la actualización de las Estrategias de Intervención tales como ER de Cambio Climático, ER Diversidad Biológica, los Mecanismos de Retribución por Servicios Ecosistémicos (Elaboración del Diagnóstico Hídrico), se iniciaron las gestiones para la categorización del Parque a Zoológico.

Se encuentran ejecución los Proyectos: Recuperación de las microcuencas del área de conservación regional Imiría, distrito de Masisea; Recuperación del servicio de conservación de la flora y fauna silvestre de lagunas de Cashibocohca, Shanshococho y Huitococho, en el distrito de Yarinacocha.

En gestión forestal y fauna silvestre. - fueron puestos en valor 17,000 ha. mediante el otorgamiento de nuevas concesiones forestales; se aprobaron 23 planes de manejo forestal que abarcan 930,894 ha. distribuidas en las provincias de C.Portillo, Padre Abad y Atalaya; 18 Planes de manejo en Comunidades Nativas aprobados; se emitieron 04 certificados de inscripción en el registro de Comerciantes Exportadores de Productos Maderables. Se realizaron operativos de control y fiscalización de la flora y se transfirieron 69,868 pt de madera como contribución a la lucha contra la pandemia de la COVID 19.

A través de la Oficina Regional de Defensa Regional se entregaron Bienes de Ayuda Humanitaria a damnificados por las inundaciones y también se procedió al reabastecimiento de los “almacenes adelantados” con los alcaldes de Tahuanía, Masisea y Curimaná.

VII. Comando COVID 19

Al 30 de junio se registraron 10,988 casos confirmados de COVID 19 observando una tendencia decreciente. Se cuenta con 34 camas UCI, 40 camas UCIM y 181 camas en hospitalización para la atención de pacientes COVID a nivel regional. Se registraron 1,272 defunciones por la pandemia. Mediante una estrategia de intervención multisectorial a través de la Comisión de Gestión Intercultural Indígena Amazónica-CGIIA se realiza la vacunación contra la COVID en los pueblos originarios. En general, fueron inoculadas 65,754 dosis a nivel del territorio. Se implementó un sistema de comunicación fluido a través del Call Center, se elaboran reportes diarios, se emitieron boletines epidemiológicos y se cuenta con la sala de situación para el monitoreo e implementación de medidas oportunas en previsión a los brotes.

El presupuesto destinado para combatir la COVID 19 asciende a 41.8 millones y tiene un avance de ejecución del 76.9%.

